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經辦人／部門  

 
I. 逾期參加小組委員會的申請  

 
  主席表示，是次會議是為考慮 12名議員逾
期參加小組委員會的申請 (下稱 "逾期申請 ")而舉行



經辦人／部門  
 

 3

的第四次會議。小組委員會已在 2015年 1月 13日舉
行的上次特別會議上接納謝偉俊議員的申請。主席

表示，應部分委員要求，他在上次會議後致函其餘

11名議員 (下稱 "該 11名議員 ")以： (i) 告知他們小組
委員會已接納謝偉俊議員的申請 (謝議員曾出席
小組委員會會議，回答委員就其申請提出的問題 )，
以及考慮其餘 11宗申請的次序已改為以申請書以
傳真方式提交的時間排序；及 (ii)邀請他們出席會議
親身解釋其申請理由，以及就其申請提供書面補充

資料。該11名議員當中，只有張華峰議員回覆，表示
會出席會議。另外 10名議員 (下稱 "該 10名議員 ")
答稱，他們將不會出席為考慮其申請而舉行的會

議，亦不會就其申請提供補充資料。  
 
2.  葉國謙議員察悉，該 10名議員已拒絕應邀
出席會議；他詢問主席會否繼續邀請他們出席小組

委員會的特別會議。葉議員認為應馬上處理他們的

申請。  
 
3.  主席表示，他致函該 11名議員，除為邀請
他們出席是次會議外，亦為告知他們有關小組委員

會考慮該等逾期申請的兩項新發展，即小組委員會

一致支持謝偉俊議員的申請，以及重新編排考慮其

餘 11宗申請的次序。若在是次會議後沒有該 11名議
員應獲告知的類似新發展，他將不會再致函他們。  
 
張華峰議員的申請  
 
4.  應主席邀請，張華峰議員解釋他提出逾期

申請的理由。張議員就在截止登記後要求參加小組

委員會一事，向小組委員會致歉。他解釋，延誤是

因他與其個人助理 (下稱 " 助理 ")溝通有誤所致。他
在他的辦公室接獲秘書處邀請議員示明是否加入

小組委員會的通告後離開香港；當他回港時，

其助理正在休假，而且沒有把登記限期告訴他，結

果他沒有及時提出申請。他又表示自己是資歷較淺

的議員，希望可加深了解立法會及其委員會的工

作，累積更多經驗。他認為，藉着參加小組委員會

的工作，他不但可多學習議會事務，亦可更好地服

務市民。在審視工作量後，他相信自己可應付小組

委員會的工作。他呼籲委員支持他的申請。  
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5.  葉建源議員、郭家麒議員、范國威議員、

毛孟靜議員、劉慧卿議員及陳偉業議員歡迎張華峰

議員出席會議，親身解釋其申請理由。  
 
6.  葉建源議員表示，根據張華峰議員的申請

函件，其助理處事失當似乎是錯過登記限期的主要

原因。他要求張議員澄清，為何他剛才提出的理由

與函件所述的不一致。  
 
7.  張華峰議員回應時表示，他在申請函件中

僅予以粗略解釋；他剛才已作解釋，提出登記申請

有所延誤，是他與助理溝通有誤所致。張議員

承認，他應為錯過登記限期承擔部分責任。  
 
8.  郭 家 麒 議 員 認 為 ， 張 議 員 對 其 助 理 不

公平，因為他在申請函件中把錯過登記限期的責任

推卸給其助理。他詢問，張議員會否考慮撤回該

函件，並向其助理道歉。  
 
9.  張 華 峰 議 員 答 稱 ， 他 已 與 其 助 理 討 論

此事，雙方均認為彼此溝通尚有改善空間。張議員

強調，他從來無意把錯過登記限期的責任推卸給其

助理，其助理亦明白他願意承擔部分責任。  
 
10.  范國威議員詢問，張華峰議員有否與其

政黨 (即香港經濟民生聯盟 (下稱 "經民聯 "))討論他
出席會議的決定，以及倘若其申請獲得接納，他會

否協助邀請已提出逾期申請的經民聯議員出席日

後的小組委員會特別會議。范議員又詢問，張議員

提出申請，是否為了令建制派能重奪小組委員會大

多數議席，使政府當局就工務工程項目提出的撥款

建議較容易獲得通過。  
 
11.  張華峰議員表示，早前經民聯主席曾詢問

他可否參加小組委員會。當時，他考慮到自己已

參加多個委員會，擔心工作繁重而沒作正面回應。

後來，考慮到小組委員會的工作與財務委員會 (下稱
"財委會 ")的工作息息相關，而且小組委員會的會議
通常於上午 8時 30分舉行，很少與其他委員會的
會議撞期，故他改變主意，決定參加小組委員會。  
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12.  李卓人議員表示，顯然建制派知悉泛民主

派成為了小組委員會大多數後，便開始提交逾期

申請，以期重奪小組委員會大多數議席。他詢問

張華峰議員，經民聯主席究竟何時詢問他可否參加

小組委員會，以及張議員有否要求其助理跟進他

登記的事宜。李議員又詢問張議員，他何時改變

主意，決定參加小組委員會。主席表示，登記限期

是 2014年 10月 4日 (星期六 )正午 12時。  
 
13.  張華峰議員表示，經民聯主席是在議員

接獲秘書處邀請議員示明是否加入小組委員會的

通告時，詢問他可否參加小組委員會，而他是在外

遊期間決定參加的。他僅要求其助理提醒他登記何

時截止，而沒有表明他會否參加小組委員會。

張議員補充，即使他的申請獲得接納，他也無法改

變小組委員會以大多數委員的意見為依歸所作的

決定。他呼籲委員不要揣測他提出申請的理由。  
 
14.  毛孟靜議員詢問張華峰議員，他究竟何時

決定參加小組委員會。毛議員指出，張議員在

2014 年 10 月 8 日 的 申 請 函 件 中 聲 稱 其 助 理
"弄錯了 "，該函件已送交委員；她詢問，張議員會否
撤回其申請函件，再另函詳列其申請理由，以作

澄清。  
 
15.  張華峰議員答稱，他的辦公室接獲秘書處

有關示明是否加入小組委員會的通告後，他一直在

考慮有否時間參與小組委員會的事務，最終決定

參加小組委員會。張議員表示會重新提交申請函

件。  
 
16.  劉 慧 卿 議 員 認 為 ， 即 使 助 理 在 工 作 上

犯錯，有關議員亦須為過錯的後果承擔全部責任。

她詢問張華峰議員是否願意為造成提交登記申請

的延誤承擔責任。就張議員指希望藉着參加小組

委員會的工作多學習議會事務，劉議員表示，議員

參加小組委員會，是為了審視政府當局的撥款

建議，而非為學習。  
 
17.  張華峰議員回應時表示，早前在會議上，

他已就錯過登記限期一事向小組委員會致歉，說明
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他願意為提交登記申請的延誤承擔責任。他強調，

日後他會改善與其助理的溝通。他表示，他所述

有關藉着參加小組委員會的工作多學習議會事務

的說法，是謙虛之辭。他明白自己須審視和評論政

府當局的撥款建議。  
 
18.  陳偉業議員支持張華峰議員的申請，並

表示參與立法會轄下各委員會／小組委員會的

工作，是議員的職責。他認為，只要議員就其逾期

申請提出真正理由，並且沒有把錯過登記限期的責

任推卸給其助理，委員便應接納該名議員的申請。  
 
19.  陳健波議員表示，立法會泛民主派議員

(下稱 "泛民議員 ")與建制派議員一向已有默契，就
是小組委員會的組成會反映兩派議員在財委會中

各佔的比例。不過，大量泛民議員在截止登記前

最後數分鐘才向立法會秘書處發出填妥的登記

表格，令泛民議員成為小組委員會的大多數。他

認為，該12名議員的申請是因應泛民議員罔顧默契
而作出的。他支持張華峰議員的申請，相信有關

申請並非為重奪建制派在小組委員會的大多數

議席而提出。他呼籲委員從速就張議員的申請作出

決定。  
 
20.  陳鑑林議員表示，議員有權參與立法會

轄下各委員會／小組委員會的工作。他認為，委員

就張華峰議員的申請把他當作疑犯般審問，並不

恰當。陳議員表示，泛民議員不應濫用他們在小組

委員會中佔大多數議席的地位。  
 
21.  主席表示，小組委員會應按照《工務小組

委員會會議程序》第 4B段處理逾期申請。就此，委員
應有足夠的提問機會，以判斷申請人有否提出充分

理據支持其申請。如果他察覺有委員在考慮逾期

申請時並非按相關程序行事，他會加以制止。  
 
22.  劉慧卿議員、陳偉業議員、葉建源議員及

毛孟靜議員不贊同陳鑑林議員的言論。劉議員和
毛議員表示，建制派已濫用其在財委會佔大多數

議席的地位，一面倒批准政府當局的撥款建議。

劉議員又詢問張華峰議員，他是否認為，作為
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立法會內大多數聯盟的建制派濫用其權力。陳偉業

議員不滿陳鑑林議員無視建制派議員在 2014年 6月
的人事編制小組委員會上否決他的逾期申請。他認
為建制派罔顧程序公義。葉建源議員和毛議員不同

意泛民議員把張華峰議員當作疑犯般審問的說

法。他們認為泛民議員只是透過提問，確定張議員
有否提出充分理據以支持其申請。葉議員詢問張議

員，他是否覺得自己像疑犯般被審問。  
 
23.  張華峰議員表示，議員應以公平合理的

方式運用其權力。他不認為建制派在立法會濫用

權力。他又表示，如果委員屢次向他提出類似的
問題，他會感到像疑犯般被審問。  
 
24.  毛孟靜議員詢問，張華峰議員表示不認為
建 制 派 濫 用 權 力 時 ， 是 否 代 表 建 制 派 發 言 。

張華峰議員答稱，他並非代建制派發言。  
 
25.  譚耀宗議員表示，泛民議員利用一切機會

抹黑建制派議員。他認為，為討論逾期申請而再三

召開特別會議，實屬浪費時間。  
 
26.  馮檢基議員認同議員有權參與立法會轄下

各委員會／小組委員會的工作，他表示，建制派
議員提出大量理由類似的逾期申請，難免令人揣測

建制派可能企圖重奪小組委員會的大多數議席。

他詢問張華峰議員，這樣的揣測是否合理。  
 
27.  張華峰議員表示，謝偉俊議員出席小組

委員會 2014年 11月 11日的會議解釋其提出逾期
申請的理由時，委員沒有屢次向他提出類似的

問題，亦無要求他提交另一封申請函件。張議員

續稱，他感覺自己像疑犯般被審問。  
 
28.  馮檢基議員表示，鑒於建制派會一面倒支

持政府當局的建議，如果建制派議員要求逾期參加
小組委員會是企圖要穩奪小組委員會大多數議席

的話，此舉會削弱立法會監察政府當局工作的

角色。何秀蘭議員贊同馮議員的意見。她表示，如果
張議員的申請最終不獲接納，他仍可以非委員身份

出席小組委員會的會議；雖然他沒有投票權，但可

就議程項目發言。她詢問，既然張議員表示對小組
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委員會的工作感興趣，為何他在本年度立法會會期

內並無出席過小組委員會的任何會議。  
 
29.  張華峰議員表示，他有誠意以委員身份

參與小組委員會的工作；要求他以非委員身份出席

小組委員會的會議，並不公平。他補充，他不會繼續
留在席上接受審問。  
 
(張華峰議員於此時離席。 ) 
 
30.  李卓人議員建議，既然張華峰議員尚須

提交另一封申請函件，以取代原有的函件，小組
委員會應待接獲該函件後才就其申請作出決定。

與此同時，小組委員會不應處理另外 10名議員的
申請 (下稱 "李卓人議員的建議 ")。  
 
31.  陳偉業議員指出，張華峰議員在會議席上

所作的言論，將會記錄在案，既然如此，張議員提交
的函件對小組委員會將作出的決定不會起關鍵

作用。他建議小組委員會應就張議員的申請立即

進行表決 (下稱 "陳偉業議員的建議 ")。  
 
32.  主席就李卓人議員和陳偉業議員的建議

徵詢委員的意見。  
 
33.  范國威議員表示，他同意李卓人議員的

建議。他認為，張議員提交的函件有助小組委員會
考慮其申請。  
 
34.  葉 建 源 議 員 對 陳 偉 業 議 員 的 建 議 表 示
支持。他認為，張華峰議員在席上所言，將會記錄

在案，有關言論足以澄清其申請理由，如張議員能

撤回原來的申請函件則更佳。  
 
35.  主席請委員就接納李卓人議員的建議抑或

陳偉業議員的建議進行表決。 3名委員贊成李卓人
議員的建議，4名委員贊成陳偉業議員的建議。主席
表示，小組委員會將會就張議員的申請進行表決。  
 
36.  主席請委員就張華峰議員的逾期申請進行

表決。在出席會議的 9名委員中， 8名委員參與
表決。4名委員贊成該項申請，3名委員反對，一名
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委員棄權。主席宣布，張華峰議員的逾期申請獲小

組委員會接納。  
 
37.  何秀蘭議員表示，她反對張華峰議員的

申請，因為他沒有回答她的問題，即為何他在本

年度立法會會期內並無出席過小組委員會的任何

例會。  
 
處理其餘 10宗申請  
 
38.  主席表示，小組委員會現將逐一處理其餘

10宗逾期申請。第一項是何俊賢議員提出的申請。  
 
39.  劉慧卿議員表示，何俊賢議員在其申請

函件中，把錯過登記限期的責任推卸給其助理，此

舉並不恰當。她認為，何議員應出席小組委員會的

會議，親身解釋錯過限期的原因。主席表示，委員

可根據何議員的函件所提供的資料，考慮其申請

是否有充分理據。  
 
40.  主席察悉，小組委員會法定人數不足。

葉建源議員建議休會。劉慧卿議員同意葉議員的

建議。主席指示休會。  
 

(會後補註：主席於 2015年 2月 5日致函該
10名議員，邀請他們出席下次特別會議，
並就他們的申請提供補充資料。函件樣本

已於 2015年 2月 6日隨 PWSC93/14-15送交
委員。張華峰議員於 2015年 2月 9日致函
小組委員會，陳述錯過登記限期的原因；

該 函 件 已 於 2015 年 2 月 10 日 隨

PWSC97/14-15送交委員。 )  
 
41.  議事完畢，會議於下午 12時 14分結束。  
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